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[相关新闻]

教育部16日召开新闻发布会，对中
共中央办公厅、国务院办公厅近日印发的
《关于全面加强和改进新时代学校体育工
作的意见》和《关于全面加强和改进新时
代学校美育工作的意见》进行解读。以往
常常被视为“无足轻重”的体育和美育将
被强化，在中高考中占有更重分量。

针对体育美育评价不“硬”的问题，意
见提出，把政策措施落实情况、学生体质
健康状况、素质测评情况和支持学校开展
体育工作情况等纳入教育督导评估范
围。在学生评价方面，意见提出改进中考
体育测试内容、方式和计分办法，科学确
定并逐步提高分值。积极推进高校在招
生测试中增设体育项目。启动在高校招
生中使用体育素养评价结果的研究。探
索将艺术类科目纳入中考改革试点，纳入
高中阶段学校考试招生录取计分科目。

教育部体育卫生与艺术教育司司长
王登峰表示，体育中考要逐年增加分值，

进一步扩大影响力，同时要开展高考录取
中体育素养如何评价和计分的研究。美
育中考要在试点基础上尽快推广。“下一
步要把美育中考的工作做得更加扎实，到
2022年力争全覆盖，全面实行美育中考。”
王登峰说。

教学改革是加强和改进学校体育美
育工作的关键，聚焦“教会、勤练、常赛
（展）”是教育教学改革的核心。根据意见
要求，在“开齐开足”的基础上，要“上好”
体育、美育课程，逐步增加课时，丰富课程
内容。

在师资和场地方面，王登峰介绍，根
据要求，各省（区、市）要制定学校体育美
育教师队伍建设和场地器材设施建设的
行动计划。到2022年，要建立一支强大
的、符合学校体育美育要求的教师队伍，
学校的体育美育场馆设施器材要能够基
本满足“教会、勤练、常赛（展）”的要求。
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“意见”发布后，引发了网友和家长的

极大关注。不少网友都笑称，把体育科目

纳入初、高中学业水平考试范围，科学确

定并逐步提高中考体育分值，这下体育老

师的“春天”来了，再也不会“被有事”了。

而很多家长也认为，体育课受重视了，对

孩子体育素养的提高总归是好事。

市民张女士说，自己的孩子今年读三

年级，非常喜欢上体育课，“她精力太充沛

了，虽然文化课也比较忙，但业余时间我

们还是会让她去游泳、踢足球、打排球，多

掌握一些运动项目总归是好的，而且有了

各种体育锻炼后，她身体素质确实好多

了。”

除了明确了体育课越来越重要的大

方向后，不少家长对于“逐步提高中考体

育分值”也格外关心。市民杨女士的孩子

今年刚升入初中，看到相关信息后，她的

第一反应就是：“上海中考体育分值会不

会提高？什么时候提高？要不要提前开

始做准备？”还有部分家长担心，自家孩子

身体素质还可以，但就是缺少体育细胞，

跑不快、跳不远，如果中考体育分值提高

了，这样的孩子会不会吃亏？

其实，去年4月，上海市教委已发布了

《上海市初中毕业升学体育考试实施方

案》，从2021年开始实施。新中考体育考

试方案主要是进行了微调和完善，体育中

考的总分、结构及分值均保持不变。体育

考试总分仍为30 分，由15 分日常考核分

值+15 分统一考试成绩组成。在此基础

上，也进行了一些优化和完善。

比如，在统一考试项目类别不变（仍

为四大类）的基础上，增加了可供选择的

项目数。第一类项目在原有游泳和长跑

的基础上，增加4分钟跳绳的可选项目，第

三类项目在原有体操的基础上，增加乒乓

球、羽毛球、网球和武术项目的可选项目，

促进学生参加多样化的体育运动。另外，

对统一考试中原有部分项目如篮球、足球

项目的测试方法及标准进行了调整和优

化，使项目的测试更加科学、完善。比如，

篮球运球上篮，以前的要求是未投中的需

要补投一次，但补投是否中的没有要求，

新的方案对补投未中的情况如何评判又

做了明确。

“中考体育分值逐渐提高是大势所

趋，但与此同时，在大家对体育课普遍重

视的前提下，分值提高也有一个循序渐进

的过程。”上海市体育特级教师、市东实验

学校校长沈洪说，体育分值提高与体育课

的质量、课时的保证及全方位的重视，是一

个系统推进的过程，只有综合形成合力，才

能最终实现全面提升孩子身心健康的目

标。他认为，在增加体育分值的同时，也必

须要思考，让考试的内容、方法、标准更加

科学和公平，“这一点非常重要。”

对于有家长担心的缺乏体育细胞的

孩子会不会“吃亏”的问题，沈洪认为，身

心健康是孩子最重要的基础，也是一切教

育呈现育人效果的前提，“家长应该从这

样一种视野去理解。这次的文件就是为

了培养孩子的体育素养，真正把孩子一生

的基础——身心健康放在重中之重的位

置，这也是回归教育本源的重要举措。”

上海市浦东复旦附中分校体育教师

施杰有过初中、高中体育课教学经历，在

他看来，此次文件的出台，将能促进学校、

家长更加重视学生的体质健康，同时对体

育老师的责任、教学能力的要求也更高。

他也认为，体育分值逐步增加的同时，在

一些细则的制定上要谨慎、周全，要确保

考试的内容、方法、标准更加规范、科学。

青年报记者 刘春霞

体育美育将在中高考中“硬起来”

聚焦疫情防控

山东省卫健委党组副书记、山东省
疾控中心党委书记马立新16日说，青岛
本次疫情是新冠病毒感染者在住院期
间，与普通病区患者共用CT室引发的医
院院内聚集性疫情，未发生社区传播。

马立新在当日举行的新闻发布会上
说，经国家和山东省联合专家组综合现
场流行病学调查、大数据排查和实验室
检测结果分析，判定青岛本起疫情是一
起医院聚集性疫情，排除由社区传播传

入医院内的可能性。
记者了解到，9月下旬，青岛港曾装卸

过冷冻海鲜的两名工人感染新冠病毒，当
时为无症状感染者，其中一人日前已转为
确诊病例。马立新表示，经比对分析证
实，此次疫情与青岛港9月感染者病毒基
因序列高度同源，传染源来自上述两人。

马立新介绍，通过调取的青岛市胸
科医院监控录像证实，感染新冠病毒的
两名青岛港工人在青岛市胸科医院隔离

观察期间，离开封闭病区到CT室检查，因
防护消毒不规范，导致CT室被病毒污染，
进而传染了次日上午到同一CT室检查的
住院病人及陪护者，并将病毒带入结核
病区，导致这起疫情在医院里传播。

马立新表示，本起疫情的传播链和
证据链完整，是新冠病毒感染者在住院
期间与普通病区患者共用CT室引发的医
院院内聚集性疫情，未发生社区传播。
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青岛疫情确定感染源

由新冠病毒感染者与普通患者共用CT室引发

山东省卫生健康委员会16日发布消
息，山东省完成青岛市疫情流调溯源工
作，经国家和省联合专家组综合现场流
行病学调查、大数据排查和实验室检测
结果分析，判定本起疫情是一起医院聚
集性疫情，排除由社区传播传入医院内
的可能性。

通报称，10月11日青岛市疫情发生
后，山东省领导小组（指挥部）第一时间
组建由省卫生健康委、省公安厅组成的流
调溯源工作专班，在国家专家组指导下，
调集30余名疾控中心流行病学专业人员
和近800名警力，全面开展流行病学调查、
重点人群分类检测、病毒基因测序。

溯源专班72小时连续作战，从社区

传播风险、社区输入到医疗机构、医疗机
构内部播散三个主要环节展开全面排
查，调集分析不同场景1万余小时的视频
资料，利用通信大数据等技术分析各类
人员时空轨迹信息数亿条。经国家和省
联合专家组综合现场流行病学调查、大
数据排查和实验室检测结果分析，判定
本起疫情是一起医院聚集性疫情，排除
由社区传播传入医院内的可能性。

中国疾控中心和山东省疾控中心开
展的病毒核酸全基因序列测序和比对结
果显示，病例标本与9月份青岛港疫情感
染者董某某和陈某某的标本病毒基因序
列高度同源，传染源来自上述2人。
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山东省完成青岛市疫情流调溯源工作

体育老师春天来了？缺少体育细胞怎么办？

专家：是大势所趋，但有循序渐进过程

新华社 图


